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Dios noche y día en ayunos y oraciones. En aquella misma hora, alababa a Dios y hablaba del niño a todos los que esperaban la 
redención de Jerusalén” Lucas 2, 36-38.

En este tiempo de Adviento, seguimos poniendo la mirada en todos aquellos que con su vida nos enseñan lo que significa ser 
testigos. Agradecemos de manera especial, la vida de Gustavo Gutiérrez, el hermano, el profeta que, con su palabra y su 
testimonio, evidenció que la opción preferencial de Jesús son los pobres y que es imposible un seguimiento radicalmente 
evangélico sin amistad real con ellos.

Camino al Adviento y mientras nos sumergimos en las experiencias y relatos que recoge este Boletín, los invito a que posemos 
los ojos en Ana, la profetisa, la mujer, la creyente. En ella, que nos enseña el arte de saber esperar. En la mujer que permanece, 
que resiste, que persevera, que no se da por vencida. En la que revestida de fidelidad y movida por el amor, se atrinchera en el 
Templo, en el lugar de la memoria, ante el socavón de la mina, a las puertas de la escuela, en el lecho del que sufre en el hospital.

Posemos los ojos en Ana, la anciana que conoce muy bien la promesa y espera contra toda esperanza, porque sabe que se 
aproxima el Mesías…Volvamos la mirada a las “Anas” de nuestros días, a las que, en distintos lugares del mundo, con diversas 
edades y posibilidades saben que llegará un nuevo día.

Mirémoslas a ellas, “las mujeres del alba”. Y dejemos que nos maravillen las mujeres que oran y sirven. Las que no aparecen, 
pero desde el anonimato sostienen la esperanza de quienes se les acercan. A ellas, muchas veces, las une su silencio, su 
desconcierto y su impotencia. Las vemos aferradas a la vida, resistiendo, acompañándose unas a otras, soñando con un futuro 
mejor.

Y sabemos, porque lo hemos visto tantas veces, que estas “Anas” de nuestros días no se sumirán en lamentaciones, que 
levantarán la cabeza, sostendrán con entereza la mano frágil de sus hijos, se abrirán caminos por entre la incertidumbre, 
vencerán el miedo y entonarán por fe un canto esperanzado, aferradas al Dios que las sostiene, al mismo que en las noches 
espesas de la vida es su única Luz.

Como la Ana del Evangelio, creemos que es necesaria la profecía y que, como Vida Religiosa encarnada en medio de los más 
pobres, nos corresponde pronunciar palabras que le devuelvan a los más débiles su porción de esperanza, de alegría y de 
dignidad.

Como Ana, como Gustavo, como tantos de nuestros predecesores, no renunciemos a la esperanza, aferrémonos a ella. Es verdad 
que el ritmo de nuestros deseos es mayor que las crudas evidencias; es cierto que la realidad con su dosis de complejidad nos 
desconcierta y en ocasiones nos sitúa en el lugar de la impotencia, no podemos negar que nos salpica y nos duele la inclemente 
violencia… Pero nuestro Dios se abre paso, lo suyo es el destello de lo humano y en la fragilidad de un pesebre se atrinchera para 
asegurarnos que estará siempre con nosotros.

Como Ana y como Gustavo, esperemos y mientras tanto no claudiquemos en el necesario compromiso que jalone la necesaria 
transformación.

H. Liliana Franco, ODN
Presidente CLAR - Colombia

“Había también una profetisa, Ana, hija de Fanuel, de la tribu de Aser, de edad avanzada; después de casarse había vivido 
siete años con su marido, y permaneció viuda hasta los ochenta y cuatro años; no se apartaba del Templo, sirviendo a 
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l Congreso Eucarístico, celebrado en Ecuador, ha dejado una huella profunda en todos los que participaron; no sólo como un 
evento religioso, sino como una experiencia de transformación espiritual y comunitaria. En un mundo herido por las divisio-

La Eucaristía

herido por las divisiones, las injusticias y las crisis de fe, este encuentro se presentó como un espacio de reconciliación, sanación 
y reencuentro. Cada día, la Eucaristía se hizo presente como un regalo de renovación espiritual, mostrándonos cómo el amor de 
Dios puede transformar nuestras vidas y sanar nuestras heridas.

Una de las re�lexiones más impactantes fue la de Juan Manuel 
Cotelo, quien nos invitó a vernos a nosotros mismos como los 
"discípulos de Quito", comparando nuestra vida con el relato de los 
discípulos de Emaús. Cotelo nos llevó a cuestionar el estado de 
nuestro corazón en medio de un mundo lleno de dolor y 
desesperanza. Al preguntarnos “¿Cómo estás? ¿Cómo está tu 
corazón?”, nos confrontamos con nuestra propia realidad: un mundo 
herido, una Iglesia herida, y nuestras propias vidas rotas. Sin 
embargo, en medio de esa herida, Cotelo nos recuerda la promesa de 
Jesús: “Tanto amó Dios al mundo, que le dio a su Hijo único...” (Jn 
3,16). Este versículo es un recordatorio de que, a pesar de nuestras 
dificultades y sufrimientos, el amor de Dios sigue siendo suficiente 
para sanarnos y darnos esperanza. 

La misericordia y el perdón también fueron temas centrales durante 
el Congreso. Nos desafiaron a ver a Cristo en los lugares más 
inesperados, incluso en aquellos que han cometido delitos o que 
viven en las márgenes de la sociedad. Re�lexionar sobre la Pastoral 
Penitenciaria, nos invita a reconocer la presencia de Dios no solo en 
las personas que consideramos "buenas", sino también en los 
pecadores, los marginados, y los encarcelados. Esta es una lección 
poderosa, pues nos confronta con nuestra tendencia a juzgar y 
excluir, cuando en realidad estamos llamados a ser instrumentos de 
misericordia y reconciliación. 
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Uno de los testimonios más conmovedores fue el del sacerdote 
preso en Rumanía, que tras quince años de haber sido 
ordenado, pudo celebrar la Eucaristía por primera vez dentro de 
la cárcel. Este episodio resuena con la vida de muchos que, en 
situaciones extremas, encuentran en la Eucaristía un espacio de 
libertad y esperanza. Al igual que Teilhard de Chardin, quien, 
impedido de celebrar la misa con pan y vino, ofreció el universo 
a su creador como su mejor Eucaristía, también somos 
llamados a transformar nuestra vida cotidiana en una ofrenda 
de amor y servicio, especialmente en medio de las dificultades.

Monseñor Proaño y su legado en la defensa de los derechos de 
los pueblos indígenas también nos recuerda la dimensión 
social de la fe. La Eucaristía no es solo un sacramento individual, 
sino una "fiesta de la vida" que nos impulsa a trabajar por la 
dignidad de todos, especialmente los más pobres y 
marginados. La opción preferencial por los pobres, que la 
Iglesia ha defendido durante siglos, sigue siendo un llamado 
urgente para nosotros hoy. Como Fray Montesinos proclamó en 
1511: “Basta ya de oprimir al indígena, basta ya de tratarlos como 
animales, basta ya de tanta codicia y muerte”. Estas palabras 
nos invitan a re�lexionar sobre cómo, en nuestra propia 
sociedad, seguimos siendo responsables de transformar las 
estructuras de injusticia que perpetúan el sufrimiento de 
tantos.

Finalmente, el Congreso Eucarístico fue un espacio para 
recordar que la verdadera transformación del mundo no viene 
solo de grandes gestos políticos o sociales, sino del amor de 
Cristo que arde en nuestros corazones. Como dijo Mons. 
Andrew Cozzens, la Eucaristía es el misterio pascual hecho 
presente para que vivamos de él y participemos en él. Esta 
participación nos invita a entregar nuestra vida como Cristo lo 
hizo, siendo agentes de paz, de justicia, y de reconciliación en 
un mundo dividido.

En conclusión, la Eucaristía es mucho más que un acto litúrgico. 
Es un llamado a la transformación personal y comunitaria. En 
un mundo herido y necesitado de esperanza, la Eucaristía se 
convierte en el centro de nuestra fe, recordándonos que Dios 
está presente en medio de nosotros, sanando nuestras heridas, 
renovando nuestras fuerzas, y llamándonos a ser instrumentos 
de su amor y paz. Este Congreso no solo fue un encuentro 
religioso, sino un recordatorio vivo de que la fe es acción, y que 
estamos llamados a transformar el mundo, comenzando por 
nuestros propios corazones.

Foto: Flickr

Hna. Susana Rodríguez Pozo, RM
Ecuador
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cujo papel é fundamental para o melhor desenvolvimento de toda e 
qualquer atividade vocacional a ser realizada. 

Sendo assim, ele precisa fazer a verdadeira experiência de Deus e ter se 
encantado com a sua proposta, para coerentemente ter feito a sua escolha 
vocacional, madura, pois quem se deixou encantar por Deus, encanta, 
cativa, conduz, e acompanha com leveza.

O bom animador vocacional é pessoa que cresceu na maturidade da fé, 
chegando, neste sentido, a ser pessoa ativa e audaz. O Papa Francisco, 
fazendo eco a esse pensamento, assim se refere ao ideal de perfil do 
animador vocacinal:  “Autêntico, comprometido com a Igreja e com o 
mundo, que busque constantemente a santidade; que compreenda sem 
julgar, que escute as necessidades dos jovens e responda com gentileza, 
bondoso e consciente de si mesmo; que reconheça seus limites e conheça a 
alegria e o sofrimento que todo o caminho implica.”2

Ao ter clareza do perfil do animador e da sua importância, podemos então 
acompanhar e entender a sua missão junto ao Serviço de Animação 
Vocacional – Pastoral Vocacional (SAV- PV). 

O Serviço de Animação Vocacional
o falarmos de Animação vocacional, precisamos primeiro pensar no 
protagonista desta ação, o animador e a animadora vocacional. Aquele A
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1.  A missão
Em primeiro lugar, podemos afirmar que o principal papel do SAV é 
articular a animação vocacional numa gradualidade progressiva, com 
metas, etapas, passos e itinerários que devem ser continuamente 
avaliados.vocacional, madura, pois quem se deixou encantar por Deus, 
encanta, cativa, conduz, e acompanha com leveza.

Foto: Pexels
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A partir desse planejamento, a atenção deve ser dada na criação 
e no fortalecimento de equipes vocacionais (paroquial, 
diocesana, congregacional), investindo na formação dos 
membros. 

O trabalho da animação vocacional não se caracteriza por ser 
algo avulso. Está sim, em comunhão com a pastoral de conjunto. 
Neste sentido, o texto base do recente Ano Vocacional do Brasil, 
assim destaca, enquanto indicação para se proceder:  “Integrar 
SAV/PV com as demais pastorais no âmbito da ação 
evangelizadora. Prever, ainda, no planejamento, os recursos 
financeiros para criar e manter a mobilidade dos animadores e 
das animadoras vocacionais em suas atividades e formação.”3

Assim sendo, urge que consideremos a Animação Vocacional 
como instrumento de integração da ação pastoral, fortalecendo 
sempre mais a unidade e comunhão no serviço vocacional, mais 
articulação no trabalho em conjunto (cristãos leigos e leigas, 
vida consagrada e ministros ordenados), dado que somos um 
corpo eclesial, uma assembleia de batizados e batizadas.

Por fim, e não menos importante, sinaliza-se a importância de 
“formar para uma cultura vocacional, animando cada 
movimento ou pastoral a pensar e promover, experiências e 
eventos, dentro de um planejamento...”4 

Tratando de desafios e perspectivas, nutre a Igreja neste 
tempo a riqueza do espírito sinodal. Nesta direção, “ (...) 
ao longo do processo sinodal, a Igreja encontrou-se com 
muitas pessoas e muitos grupos que pedem para ser 
escutados e acompanhados. Em primeiro lugar, 
mencionamos os jovens, cujo pedido de escuta e 
acompanhamento ecoou com força no Sínodo que lhes 
foi dedicado (2018) e nesta Assembleia, que confirma a 
necessidade de uma opção preferencial pelos jovens.”5 

Percebe-se então que o principal foco do trabalho 
vocacional são os jovens. Por isso, é de suma importância 
a recomendação acima de que precisamos de escuta e 
acompanhamento. Nenhum processo pode ser realizado 
sem quem estas duas perspectivas caminhem juntas.

A importância do trabalho em equipe é primordial, para 
assim sairmos do individualismo e das máximas que 
muito nos acompanham, tais como: “sempre foi assim”, 
no meu tempo era assim”. Que mesmo diante dos 
desafios tenhamos a coragem se caminhar 
sinodalmente, como o papa tanto nos pede. 

2.   Os desafios e as perspectivas
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A utilização das mídias sociais, da inteligência 
artificial se não bem compreendidas e aplicadas 
com maturidades podem se tornar uma grande 
ameaça ao invés de serem oportunidades 
significativas para a nossa atuação pastoral. 

O acompanhamento das juventudes é 
fundamental, especialmente na elaboração  de 
seus projetos de vida de maneira livre, ou seja, 
numa perspectiva de ajudá-los/as na construção de 
um presente e futuro cheio de esperança. 
Apresentando o mundo como serviço, assumindo a 
vocação primeira de ser humano que caminha com 
e para os demais, em todas as vocações. 

Outro grande desafio para a Animação Vocacional é 
trabalhar diante da cultura crescente de uma 
compreensão de fé tendenciosa ao moralismo e 
clericalismo que são barreiras na aproximação aos 
reais problemas e realidades das juventudes. 
Por isso, mais uma vez reforça-se que para que o 
Serviço de Animação Vocacional de fato funcione 
precisa - se de: 

• Pessoas maduras, disponíveis, felizes na sua 
vocação, coerentes;

• Formação de equipes mistas;
• Planejamento, clareza de onde se quer chegar;
• Formação; 
• Amor pela juventude;
• Oração e discernimento. 

Tudo isso para que se concretize o grande pedido 
do Papa Francisco, que “toda a formação é 
vocacional, toda a espiritualidade é vocacional e 
toda a pastoral é vocacional”6 ou seja, aponta a 
grande necessidade de vivermos a 
transversalidade.  

Que possamos assim deixar que “O amor nos leve a 
pensar, planejar e agir”7

Brasil
Ir. Maristela Ganassini

7Santa Teresa Verzeri - Fundadora da Congregação das Irmãs Filhas 
do Sagrado Coração de Jesus.

2Conforme Exortação Apostólica Christus Vivit, nº 246 
3Texto Base do Ano Vocacional do Brasil, n. 206

4Documento final 4º Congresso Vocacional, n. 82
5P. 96 - Relatório síntese – Uma Igreja Sinodal em missão

6Conforme Exortação Apostólica Christus Vivit, nº 254
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La Esperanza de las Mujeres en Cuba

Acompañando a 23 muchachas de nuestro entorno, que están en situación vulnerable, luchando por salir adelante, 
con sus hijos, resolviendo cada día. Tres días a la semana trabajan haciendo rosarios, talleres con la psicóloga, y 
conmigo algún tema: Jesús y la mujer en los evangelios. Les regalamos una Biblia el día de Sta. Mª Micaela, 
fundadora de las Adoratrices, y ahí andamos, intentando descubrir cómo se acerca Jesús a las mujeres y ellas a Él.

Vamos desgranando en la lectura de los textos “la mirada de Jesús, sus palabras, sus manos, sus acciones”. No son 
escenas para recordarlas, sino para vivirlas hoy. Poner sus nombres en la mujer que toca a Jesús, que se acerca a Él; 
ese Jesús que las mira de una manera conmovedora, que no juzga a la mujer que la ley manda apedrear, que le 
habla cuando todos se han ido, que observa la ofrenda de la viuda y la elogia; la mujer que enjuga sus pies con sus 
lágrimas, los besa y los seca con sus cabellos, y Jesús la pone de ejemplo ante el fariseo. 
Estas mujeres del proyecto “Sicar” luchan por la vida cada día, de ellas y de sus hijos, pero ahora tienen en sus 
manos la “herramienta” más poderosa, La Biblia. Si te dejas tocar por ella, tu vida cambiará, no tengo duda, lo veo 
en ellas. Un texto vivido vale más que mil palabras:   

Un sábado, Jesús estaba enseñando en una de las sinagogas y estaba allí una mujer que por causa de un espíritu llevaba 
dieciocho años enferma. Andaba encorvada y de ningún modo podía enderezarse. Cuando Jesús la vio, la llamó y dijo:  

¡Mujer, quedas libre de tu enfermedad!

Proyecto SICAR:

ace dos años y medio acogimos con gran alegría en nuestros humildes locales, el proyecto “Sicar”, que 
coordinan las Hermanas Adoratrices en la parroquia de S. Judas y S. Nicolás en Centro Habana. H
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Al mismo tiempo, puso las manos sobre ella; al instante la mujer 
se enderezó y empezó a alabar a Dios. Indignado porque Jesús 
había sanado en sábado, el jefe de la sinagoga intervino, 
dirigiéndose a la gente:

Hay seis días en que se puede trabajar, así que vengan esos días 
para ser sanados y no el sábado.

¡Hipócritas! —le contestó el Señor—. ¿Acaso no desata cada uno 
de ustedes su buey o su burro en sábado y lo saca del establo para 
llevarlo a tomar agua? Sin embargo, a esta mujer, que es hija de 
Abraham y a quien Satanás tenía atada durante dieciocho 
largos años, ¿no se le debía quitar esta cadena en sábado?

Cuando razonó así, quedaron humillados todos sus adversarios, 
pero la gente estaba encantada de tantas maravillas que él hacía 
(Lc 13,10-17). 

Cambiar el nombre de “la mujer encorvada” por el propio, 
resume la realidad de estas jóvenes cubanas: Massiel, 
Ismerci, Yulaisy, Eilen, Yarlin... Es impresionante descubrir, 
que Jesús, en la sinagoga, se fija en ella, “una mujer 
encorvada, que de ningún modo podía enderezarse, 
llevaba 18 años así”. A las Hnas. Adoratrices les pasa lo 
mismo que a Jesús, no están en Cuba de turismo, ni en la 
Iglesia de paso, ponen sus ojos en cientos de jóvenes 
encorvadas en nuestra querida Cuba. La vida las ha 
doblado, el peso de cada día, la indiferencia y el egoísmo 
imperante (espíritus poderosos que destruyen lo que 
tocan), el no poder cubrir las necesidades básicas, son 
muchos los golpes recibidos durante 18 años o más. Estas 
mujeres se han enderezado, la Hnas. Adoratrices y 
Adriana, la psicóloga, han puesto sus manos sobre ellas, 
como Jesús. Se han fijado en ellas, en medio de nuestras 
calles abarrotadas, de Centro Habana, del Cerro, en 
nuestra Iglesia/sinagoga, en el Malecón. 

Jesús va al lugar de culto, pero no nos dice lo que leyeron 
ese día en la Palabra, sino que pone en práctica la Palabra 
que leyó un día en su pueblo de Nazaret. Hoy hace lo 
mismo, sus manos ayudan a levantar, no golpean; 
bendicen, no señalan; manos que dan calor y no explotan; 
manos extendidas, no puños amenazantes y apretados. Lo 
dice Massiel en un mensaje que me envió: “las Hnas. 
Adoratrices son ángeles enviados por Dios aquí en la 
tierra” (sobran los comentarios cuando la Palabra es vida).

Jesús tiene manos, su mirada es selectiva: “una mujer 
encorvada”. ¿No había más gente en la sinagoga? Sí, los 
que le acusan, y en vez de hacer el bien, lo dificultan. 

 

Se dice fácil, 18 años encadenada por el egoísmo 
humano, nadie se había fijado en ella. Jesús la vio y la 
llamó. Para él, el resto de la gente pasa a segundo 
plano. Y ¿para ti y para mí? ¿Miramos igual que Él? Cuba 
necesita muchas manos y miradas así, muchas 
adoratrices, “sobran” turistas, me perdonan, con todo 
respeto, muchos vienen a ver, pasear, conocer la Cuba 
“bella, la Perla del Caribe”, están en su derecho, pero les 
invito a descubrir la Cuba de cada día, la de los solares 
habaneros, la encorvada, la de los derrumbes interiores 
y exteriores, la de las muchachas que buscan un turista 
que enamorar, la Cuba que busca desesperada sus 
antepasados españoles para poder tener un pasaporte, 
quizá para sus hijos, para su futuro, hoy incierto y negro 
en su isla bella. 

 “Un fantasma recorre Europa: el fantasma del comunismo. 
Todas las fuerzas de la vieja Europa se han unido en santa 
cruzada para acosar a ese fantasma: el Papa y el zar, 
Metternich y Guizot, los radicales franceses y los polizontes 
alemanes.”  

“El fantasma” que recorre el mundo hoy, es la miseria, 
las desigualdades en contrastes hirientes: hoteles para 
turistas y derrumbes en nuestras calles, o el fantasma 
de la ceguera, de mirar para otro lado para no ver 
nuestras “encorvadas”;

Peregrinas y Peregrinos de Esperanza por el  Camino de la PAZ
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Rpasar de largo ante el prójimo herido y maltratado. Unamos nuestras 
fuerzas, dejémonos de Leyes e ideologías, despertemos a los jefes de 
sinagogas y dirigentes de despacho (para esto es necesaria la conversión, 
palabra hoy olvidada). Tendamos las manos ante la realidad que vivimos 
cada día: en la sinagoga, en nuestras calles, templos y parroquias donde 
entran mendigos, indigentes, personas que buscan calor y una luz, 
personas que emigran, personas cuya salud se fue, en las calles y basura 
que nos hablan del deterioro al que hemos llegado. ¡Cuánta humanidad 
nos falta!
  
Massiel, Ismerci, Yulaisy, Eilen, Yarlin y muchas mujeres erguidas, Jesús os 
vio y os llamó, puso sus manos sobre vosotras a través las Hermanas 
Adoratrices. Hoy sois ejemplo para otras muchas que no pueden 
enderezarse, solas no podrán, con vuestras manos tendidas, sí.  
Sigamos leyendo y aprendiendo de Jesús, todos los fantasmas y malos 
espíritus, aunque te hayan atado 18 años, irán cayendo, es lento, trabajoso, 
pero cuando hay luz, las tinieblas desaparecen. Habrá días oscuros, pero 
has encontrado la luz, el camino, la verdad, la vida. Jesús es el camino, 
quien lo sigue no se pierde, y quien se deja tocar, la cambia.  

En cada uno de los rosarios, que llevé hechos por vuestras manos para 
regalar a las religiosas/os de América, reunidos en Tegucigalpa 
(Honduras), del 18 al 21 de abril, “hay una historia de vida”, como nos dice 
Massiel. Hoy, muchas personas en toda América rezan por vosotras y 
vuestros hijos, sois las preferidas de Jesús, os ha mirado y llamado, 
también de las Hermanas Adoratrices. Ellas han venido de Venezuela, 
Chile y España, les cautivó la vida de Mª Micaela del Santísimo 
Sacramento, la Eucaristía es el centro de su espiritualidad, para llevar la 
ternura, dulzura y amabilidad de Dios a la mujer de Cuba.

“Al instante la mujer se enderezó y empezó a alabar a Dios”.

P. Alberto Sola
Cuba
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 “El Señor nos llama a encender estrellas en la noche de otros 
jóvenes, nos invita a mirar los verdaderos astros, esos signos tan 
variados que Él nos da para que no nos quedemos quietos, sino que 
imitemos al sembrador que miraba las estrellas para poder arar el 
campo. Dios nos enciende estrellas para que sigamos caminando: Las 
estrellas alegres en sus puestos de guardia, El las llama y le 
responden. Pero Cristo mismo es para nosotros la gran luz de 
esperanza y de guía en nuestra noche, porque Él es la estrella radiante 
de la mañana.” (CV33).

El sínodo de los jóvenes, que se realizó en el 2018 en Roma: los 
jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional, ha dicho que “la 
juventud es una etapa original y estimulante de la vida, que el propio 
Jesús vivió y santificó”.

Es importante hacer conciencia que la misión de Jesús transcurre en 
esta etapa de la juventud. La Palabra de Dios hace muy poca mención 
de su niñez, el dato que nos da es de su pérdida y hallazgo en el 
templo: “en medio de los doctores de la ley” (Lc.2,46), hablando de las 
cosas de su Padre. Inicia su misión pública a los 30 años y dió su vida 
cuando era un adulto joven, 33 años; por eso, mostrar la vida de este 
amigo a los jóvenes les enamora y apasiona. ¿Tienes uno cerca? ¿En tu 
comunidad, en tu diócesis? No pierdas la oportunidad de escuchar 
esa voz poliédrica del Espíritu. Conocer más sobre su vida, 
discernimiento, consagración y misión puede ser una experiencia 
profundamente iluminadora, una forma de abrir puertas y ventanas a 
un nuevo —y al mismo tiempo antiguo— modo de ser Iglesia. No te 
vas a arrepentir.  

Es la misión que las Hermanas de San Juan Evangelista estamos 
haciendo en la Diócesis de Granada, Meta, a través del  
acompañamiento, formación y acercamiento a los jóvenes, 
mostramos al amigo Jesús como su guía, líder y modelo a seguir. Ser 
joven en esta región del Meta implica un gran reto; es una región muy 
productiva, pero que brinda pocas oportunidades a la juventud, por 
otro lado los jóvenes viven escenarios cargados de inseguridad y 
fragilidad, pero llenos de sueños que les permiten dar un sentido a su 
vida y dar vida a la vida.

El proceso lo llevamos con un gran equipo de jóvenes, muy 
comprometidos con esta misión encomendada, todos son 
trabajadores y sacan su tiempo para dedicarles a la organización y 
acompañamiento de la juventud en la Diócesis. Además de los 
jóvenes, el equipo diocesano cuenta con el acompañamiento 
espiritual de un sacerdote joven como padre espiritual, quien 

Pastoral Juvenil
Vocacional Sinodal

Somos Misión
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H. Ana Iris Vásquez, HSJE
Colombia

Pastoral Juvenil acompaña en las reuniones y encuentros para el apoyo espiritual de los jóvenes, celebraciones de la Eucaristía, 
dirección espiritual y confesiones. También forman parte un papá y una mamá, que son los re�lejos de los padres para 
los jóvenes, su misión es la de acompañar, aconsejar, corregir y apoyar a los jóvenes en los diferentes espacios y 
actividades que se programan.

El equipo, compuesto por religiosos, religiosas, sacerdotes y laicos, está abierto a quienes deseen colaborar y caminar 
con nosotras. La frase de Jesús: "¿Qué quieres que haga por ti?" la utilizamos para iniciar conversaciones, sin un plan fijo, 
solo escuchando y entendiendo la realidad de las personas y preguntando qué esperan del proyecto y qué necesitan.
 
Los asesores jóvenes tienen a su cargo la coordinación de las dimensiones de la Pastoral Juvenil: Comunitaria, 
Intelectual, Espiritual y Pastoral. Cada semana los grupos juveniles reciben un material para sus reuniones, preparadas 
por los encargados de las dimensiones. El trabajo parte de una asamblea diocesana donde se programan las 
actividades del año, de acuerdo con las líneas pastorales que tiene la Diócesis.

Las actividades que realiza la Pastoral Juvenil son las siguientes: retiros, encuentros de formación, convivencias, 
talleres, visitas a las parroquias, temas de re�lexión, celebración de la pascua, eucaristías juveniles, asamblea juvenil… 
Se cuenta con un espacio radial, coordinado por una de las jóvenes de la comisión, a través de la emisora Ondas Don 
Bosco 89.3 fm, emisora que pertenece a la Diócesis de Granada en Colombia.

Seguimos apostando por una Pastoral Juvenil Sinodal, donde caminemos juntos; el equipo Diocesano con todos los 
jóvenes de la región, reconociendo todos los carismas de los jóvenes, para hacer un trabajo en corresponsabilidad, que 
nos permita llegar a los jóvenes que aún nos falta por llegar.

Vocacional Sinodal

Foto: Recra�t

Somos Misión
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Fotos: Flickr

Águas sagradas que nos conduz

componentes de folhas por muito tempo se acumula, nas 
superfícies. Quando sobem as águas ocupa as matas que 
margeiam o rio.

Rio Negro, rio de encantos. Águas vislumbrantes. Tem 
lugares que, a sensação é de que estamos no mar, devido as 
grandes ondas que se criam, sente se a diferença, pelas 
ondas e movimento das águas. pelas batidas na proa da 
canoa. Dá medo às vezes 

Ah! Este rio tem encantos! Aqueles que tiveram, ou terão o 
privilégio de navegar por ele confirmarão o que estou 
dizendo. Dias e noites de subidas ou descidas. Floresta de um 
lado �loresta de outro e no meio só ele, caudaloso, volumoso; 
suas águas re�letem como um espelho a impressão é que 
tem duas �lorestas uma dentro e outra fora. Água 
transparente que se pode ver a mata espelhada. Tirando foto 
aparece a mata como uma linha do horizonte, um mistério 
como se sumisse a mata e ficasse uma linha no horizonte.

Nele alguns tipos de peixes se adaptam, crescem grandes. 
Tem Boto (Tonina) Peixe Boi, Tucunaré, Pirarucu, Dourada, 
Sulamba, Cará para citar alguns. Também bichos de cascos 
muito procurado pelos moradores ribeirinhos e turistas 
predadores. Os cobiçados peixes ornamentais que são 
explorados e vendidos para dentro e fora do país. 

As águas do grande rio Negro, misteriosas e calmas para navegara no 
tempo de “cheia” e perigosas no tempo de “seca”.  Canal �luvial por 
onde passa mercadorias” licitas e ilícitas;” o meio de circulação da 
maioria da população. os caminhos da Amazonia são de rios; que nos 
conectam a muitos, lugares, países que levam boas e más notícias.

A! seeste rio falasse! Ou melhor, se fosse escutado. Ele tem muitas 
histórias para contar e esquecer, ouviu viveu, sentiu escutou muita 
coisa. Ele foi testemunha de muitas coisas; suas águas lavaram muito 
sangue derramado no período da invasão e da borracha; dos que 
chegaram para explorar, domesticar e saquear as riquezas desta 
querida Amazônia e das margens do rio Negro. Rio silencioso, que 
guarda segredos ocultos nas profundezas das suas águas escuras. 
Existem povos que ainda vivem e são testemunhas do que estou 
falando. São amigos do rio tem o rio como amigo e confidente.

Navegar por ele na época da cheia é uma coisa; durante a seca é outra. 
Com a cheia, os viajantes não fazem ideia, não imaginam o  tamanho 
das pedras que estão cobertas pelas águas. Durante a seca, (2023) 
houve uma grande estiagem, uma das maiores da história segundos 
antigos e cientistas. Então se pode ver aquilo que não se vê na cheia: 
pedras cacheiras. Correntezas enormes e entre elas as canoas e barcos 
menores, vão ziguezagueando entre elas para seguir caminhos e 
evitar acidentes maiores; o que nem sempre se consegue. Uma batida 
ali outra raspada a ali. Pedra, cacheiras, isto dá á água que era calma, 
movimento e agitação, fenômeno pouco desejado.

R io Negro! Águas escuras, cor de chá mate, de café 
ralo. Água ácida, por sua coloração e devido a 

a nossa missão itinerante
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Foto: Recra�t

Na seca pára quase tudo; literalmente. As navegações dos grandes 
barcos ou lanchas. De Manaus AM BR, ficam restrito a voos aéreos 
caríssimos por não ter concorrência. Monopólio da Azul. De São 
Gabriel para a fronteira de Colômbia com Venezuela, fica restritos as 
embarcações pequenas, Bongos canoas de ferro um pouco maiores, 
com grande capacidade de cargas. ou voadeiras em alumínio que 
adiante a viagem com um motor potente. É preciso conhecer bem o 
canal �luvial. As famílias com suas rebatinhas continuam navegando; 
são instrumentos diários para sua sobrevivência. Navegam com 
segurança.

Assim que neste tempo só restam estes meios de transporte no 
grande e desafiador Rio Negro. Entre cargas e mercadoria se 
organizam espaços para as redes e os que necessitam por missão 
como eu ou por trabalho se submetem a subir assim. Outros levando 
gente doente que necessita sair de qualquer jeito.

Em outubro de 2023, subia uma frota de cinco bongos todos super 
carregados de tudo que se pode imaginar. Mercadoria, material de 
construção, eletro doméstico e eletrônico. Bebidas. Licita e ilícitas (o 
que é normal por este rio e fronteira). Eram várias pessoas 
distribuídas nos cinco bongos. Comigo iam duas senhoras 
venezuelanas e duas crianças de quatro anos e quatro meses. Já não 
nos assustava mais as batidas nas pedras e encalhos que se ia fazendo 
ao subir. Água das cachoeiras que ao subir contra a correnteza entrava 
e tínhamos medo que afundasse. Mas como estava seco o rio se 
descartava esta possibilidade. 

Lá pelas tantas entravamos na boca do rio Xié e topamos com uma 
tempestade que segundo moradores e conhecedores do lugar; com 
frequência ali ocorre este fenômeno (Tsunami) Topamos com um 
vento forte e levantava tudo. As águas subiam tipo remoinho e 
entrava nas canoas e derrubava tudo. Vento levava tudo que foi 
colocado no teto da canoa. Um susto, foram minutos de pavor. Vimos 
a morte perto de nós. Mas, com a proteção de Deus e das Divindades 
presentes neste rio, pudemos descer e nos salvar da morte. Muito 
prejuízo teve o senhor dono das embarcações. Mas a vida de todos foi 
preservada. Isso não sessamos de agradecer. Nas águas se esconde 
perigos visíveis e invisíveis 

Ha que conhecer bem os canais e não se deixar levar pela ganancia de 
quere levar tantas coisas e não saber o melhor jeito de navegar para 
chegar a salvo. A ganancia de faturar nem sempre ajuda e resolver. O 
prejuízo pode ser grande. Em 2018 houve outro acidente descendo 
de São Gabriel a Manaus. o Barco se chocou com uma pedra e virou. 
Estava superlotado de passageiros. A maioria se salvou. Morreram 
duas pessoas entre eles uma irmã de minha província (Rosangela 
Silvia Bircles) Que não teve a esperteza de viajar em redes, mas em 
camarote e demorou muita para sair e não pode ser salva. Que junto 
de Deus ela seja a intercessoras dos que precisam seguir navegando 
este rio. A outra foi uma jovem de uma das comunidades que não 
resistiu.

Somos Misión
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Mundo das águas, mundo diversos, como diversos são os rios de água barrentas; Solimões, Madeira, 
Rico em peixes. Ano todo e se pode pescar. Navegável e conhecido; Amazonas, Solimões, Madeira, 
Purus; Coari, Envira Erunepé para citar alguns. O grande Rio Negro que em sua exuberância, nasce na 
a�luente Guainía e Caciquiari. E desce até chegar em Manaus(1.500KM) caminha uns quilômetros 
paralelo com rio Solimões e juntando suas águas negras com as barrentas do Solimões formam o 
bonito  Rio Amazonas. Se você um dia vier a Manaus não deixe de visitar este fenômeno do encontro 
das águas, onde ocorre este mistério das águas, a capacidade de se deixar misturar e formar algo novo 
e bonito, aquilo que hoje chamamos sinodalidade. Caminhar juntos, o Rio Negro nos ensina e segui 
�luindo, somando nossas águas para dar vida a outras realidades até chegar ao mar da vida.

Naveguei por três anos consecutivos pelo rio Negro. experiência que levo comigo. suas paisagens, seus 
pores de sol, seu fim de dia, sua beleza, a imensidão de suas águas. A harmonia com a mata, o respeito 
quando circula entre as pedras sem violentar. Também a força violenta subindo e passando pelas 
cachoeiras que são muitas. E formam um conjunto de emoções, sentimentos, impossível de escrever. 
Atar redes, dormir, acordar, comtemplar, desacelerar. 

Escutar. faz parte de andar pelos rios da Amazônia. Como Raízes Caboclas quero seguir cantando: 
“Amazonas morenos, tuas águas sagradas, são lindas  estradas,são contos de fadas, ó meu  meu doce 
rio, A canoa que passa, no voo da garça, as gaivotas voando, em ti vã deixando seu gosto de amar.”

Águas sagradas que nos conduz a nossa missão itinerante. Itinerar prelos rios é um desafio. É 
aprendizagem. E aprender a confiar (meu caso) cada um aprende algo. Hoje estou aprendendo a me 
despedir dele, para o ano próximo estarei por outros rios; oxalá, sejam novos aprendizados. Gratidão 
rio Negro! com suas águas escuras, caminhos de rio por onde cheguei a muitos lugares, pessoas e 
corações. Novas fronteiras; que fortaleceram as minhas. Gratidão Rio Negros! Jamais esquecerei você 
e seus mistérios e encantos. ficarão afixadas em minha memória visual. Amar, reverenciar e respeitar 
a sua força sagrada e misteriosa. Despertar cedinho em São Gabriel e da janela da diocese se pode 
ouvir o som das cachoeiras. experiencias que caminham comigo me ajudam a falar com o Criador e 
cantar com o salmo oito: Meu Deus, como és grande, imenso é teu amor”

Ir. Joaninha Honório Madeira, CIC
Brasil
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los pueblos que la habitan. Para estas comunidades, el 
territorio no es solo un espacio físico; es un ser vivo, sagrado, 
que contiene la esencia de la vida misma. En su 
cosmo-existencia, todo está interconectado: el agua, los ríos, la 
selva y cada ser que respira en ella forman parte de un tejido 
complejo y armónico. Esta interdependencia no solo nutre su 
existencia, sino que también re�leja un profundo sentido de 
respeto y cuidado hacia la Madre Tierra. 

Sin embargo, este sentipensar contrasta brutalmente con la 
lógica del capitalismo moderno, que, en su afán de 
explotación, se convierte en un agresor que profana la Casa 
Común. Las comunidades amazónicas, custodias del 
equilibrio y la biodiversidad, se ven amenazadas por un 
sistema económico que ignora las advertencias de la 
naturaleza. ¿Qué más necesitamos para escuchar el llamado 
de estos guardianes del buen vivir?  Su lucha no es solo por su 
pervivencia, sino por la de toda la humanidad, por el buen vivir 
de cada ser vivo que comparte este planeta.

El extractivismo, con su enfoque depredador, está causando 
estragos en este territorio sagrado. Ríos que antes eran fuentes 
de vida, navegables y llenos de praxis, ahora yacen secos, como 
si la tierra misma estuviera llorando su pérdida. Las aguas que 
aún �luyen se contaminan con desechos industriales y metales 
pesados, transformándose en un veneno que aniquila la vida a 
su alrededor. Esta profanación no es solo un daño ecológico; es 
una herida abierta para quienes han convivido en armonía con 
la naturaleza por generaciones. 

El grito del agua resuena en cada rincón de la Amazonia. Es un 
susurro que nos llama a la acción, que se siente en el aire, en los 
árboles, en el canto de los pájaros, en el andar de los animales 
del bosque, en el sonido de las hojas al viento y en las 
lamentaciones de la deforestación. Esa voz nos recuerda la 
importancia de cuidar y proteger este tesoro invaluable. Juntos 
podemos aún ayudar a preservar otros modos de vida, que 
están animados por una espiritualidad que se entrelaza con la 
existencia misma.

Así, la Amazonia duele. Duele por los ríos que se han vuelto 
fantasmas de lo que eran, por la �lora y fauna que sufren la 
devastación de sus hogares. Duele por las comunidades que se 
enfrentan a la pérdida de su identidad y su legado. Pero, en medio 
de este sufrimiento, hay esperanza. La resistencia de los pueblos 
amazónicos es un latido que nos invita a unirnos a su lucha, a ser 
parte activa en la defensa de la vida. Cada uno de nosotros tiene la 
capacidad de hacer eco del grito del agua, de los pueblos y de 
abogar por la protección de este territorio sagrado y de los seres 
que lo habitan.

La Amazonia no solo duele; también enseña. Nos recuerda que 
nuestra conexión con la naturaleza es fundamental para nuestra 
propia existencia. La lucha por la Amazonia es la lucha por la vida 
del cosmos, por la memoria, por el presente y el futuro. Es 
momento de actuar, de escuchar y de aprender de quienes han 
sido los verdaderos guardianes de este planeta. La vida en la 
Amazonía nos necesita; es hora de responder a su llamado.

L a Amazonia, un vasto y sagrado territorio, se 
convierte en un símbolo del dolor y la resistencia de 

H. Mónica Benavides, HDV 
Colombia
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El dolor de un territorio 
sagrado: Amazonía
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